



S. FORMULACIÓN DE UNA PROPUESTA PARA CENTRO - S.J.C. - pdf - Adobe Reader

Archivo Edición Ver Documento Herramientas Ventana Ayuda

Boscar

31 / 314 100%

NEIRA

Cuadro N° 6. Recurso Hídrico Municipio de Neira

PAGINAS Y PERIFERIALES	MICROCUENCAS
Río Cauca	Quebrada Negra ó San Juan
Río Tareas	Quebrada la Floresta
Río Guacaca	Quebrada Berlin
Río Tapias	Quebrada Tareas
Quebrada Negra ó San Juan	Quebrada los Laureles
Quebrada Lusilana	Quebrada Castilla
Quebrada Berlin	Quebrada Sumapaz
Quebrada la Floresta	Quebrada Llantos
Quebrada Llano Grande	Quebrada la Gregoria
	Quebrada las Peñas
	Quebrada el Ceñón
	Quebrada las Brisas
	Quebrada el Bosque
	Quebrada Puerto Belo
	Quebrada la Cuarenta
	Quebrada Guadalupe

Fuente: Construcción propia

La Región Centro Sur en su mayoría, hace parte de la cuenca del río Chinchiná, la cual tiene su origen en la zona de la tierra fría de Neira, y de la cuenca de Campoalegre - San Francisco, cuyo nacimiento se encuentra en el departamento de Risaralda; y la conforman los municipios de Manizales, Villamaría, Chinchiná, Palestina y Neira; su economía se basa especialmente en el café, aunque también cuenta con gran parte de la industria departamental, centros de educación superior y de investigación. Presenta población afrocolombiana en los municipios de Manizales y Palestina, corregimiento de Arauca (Pgar 2007).

Cantidad de residuos sólidos y sistemas de aprovechamiento en Caldas

Subregión/Municipios	Total Residuos contabilizados Ton/mes	Sistema de Aprovechamiento existente
<b>Subregión Centro Norte</b>		
Salamina	142.11	Planta ubicada en el municipio de Aranzazu, equipada con una embaladora, trituradora de orgánicos, planta física para la separación y almacenamiento de residuos orgánicos e inorgánicos y el montaje del proceso de compostaje con participación de personal del SENA.
Aranzazu	81.12	
Neira	155.92	

### La Cuenca del Río Chinchiná.

Ubicada en la zona Centro Sur del Departamento de Caldas, tiene una extensión aproximada a las 113.000 has. La habitan cerca de 550.000 habitantes y abarca los municipios de Manizales y Villamaría en su totalidad, y Neira, Palestina y Chinchiná, parcialmente. Se extiende desde los 780 msnm en su desembocadura en el río Cauca, hasta los 5.400 msnm en el Nevado del Ruiz. Se constituye como el ecosistema estratégico que abastece de bienes y servicios ambientales a la sub región que produce el 70% del PIB del Departamento de Caldas y es fuente de una rica y variada biodiversidad.

Por muchos años, se ha intentado establecer mecanismos para su Ordenación, sin embargo muchos han sido los tropiezos, si se realiza un esfuerzo conjunto entre los municipios que integran la cuenca, este ordenamiento puede tener éxito y generar gran bienestar para sus habitantes, además de garantizar la sostenibilidad de los bienes y servicios proveídos por la cuenca.

## 5.10 EQUIPAMIENTO MUNICIPAL

Dentro del sistema bancario el municipio cuenta con los bancos Davivienda y Banco Agrario. Y en cuanto a abastecimiento de combustible se encuentran dos estaciones de servicios.

El cuanto al Acueducto, la empresa Empocaldas en el casco urbano, cubre el 100% del servicio. En la mayoría de las veredas el servicio es prestado por acueductos rurales y las mismas comunidades.

Alcantarillado: también es prestado por la empresa EMPOCALDAS S.A y cubre un 100% del casco urbano. Por medio del Plan Departamental de Aguas se ejecuto el proyecto de cambio y renovación de las redes principales y domiciliarias para 25 cuadras pertenecientes al casco urbano del municipio de Neira. También hay cobertura en el área rural, así como la existencia de pozos sépticos.

## 5.11 ARTICULACIÓN REGIONAL

### 5.11.1 ARTICULACIÓN CON EL NORTE DE CALDAS

**OBJETIVO:** Construir una propuesta de desarrollo humano, sostenible y competitivo para la subregión del Norte de Caldas.

La Subregión del Norte de Caldas se caracterizó por la pujanza y desarrollo agrícola basado en la producción del cultivo del café. A raíz de la crisis Cafetera y con la eliminación de la Organización Internacional del Café, la economía nacional se desestabilizó afectando de manera significativa a este territorio.

Al día de hoy podemos advertir que el Norte de Caldas está directamente relacionado a una racionalidad económica en donde predomina la utilización del mínimo costo para la obtención de un máximo beneficio, promoviendo acciones de acumulación de una parte de la población, dejando a un lado las posibilidades del grueso poblacional de mantener procesos sostenibles y de desarrollo humano sobre la intención de generar mayor plusvalía.

Esta racionalidad ha generado en el territorio la explotación excesiva de los recursos naturales, relaciones sociales de producción de dependencia externa que limitó la construcción de desarrollo endógeno y la capacidad de acceder a satisfactores básicos, aumentando la brecha entre los sectores tradicionalmente agropecuarios y las zonas urbanas del departamento, generando condiciones de pobreza y cambio vocacional extremo.

---

Con esta propuesta planteamos un modelo de desarrollo sostenible caracterizada por:

- Privilegiar un desarrollo humano y la sostenibilidad ambiental por encima del crecimiento económico.
  - Generación de sinergias sociales y económicas que promuevan estrategias de desarrollo económico local.
-



- Promover un proyecto ideológico y político de región que trascienda de una visión particularista a una proyección contextual.

### CONCEPTOS RECTORES DE LA PROPUESTA

La presente propuesta está sustentada en los siguientes conceptos rectores que direccionan el accionar regional. A partir de estos conceptos se busca regular las relaciones de producción en equilibrio con el medio ambiente y los seres humanos manteniendo las posibilidades de:

Producción Sostenible

Consumo Justo

Distribución Equitativa

### IDENTIFICACIÓN VENTAJAS Y PUNTOS CRÍTICOS DE LA SUBREGIÓN NORTE DE CALDAS

#### 1. SOSTENIBILIDAD TERRITORIAL

VENTAJAS COMPARATIVAS
<ul style="list-style-type: none"><li>• Zona de alta capacidad agrologica (Agropecuaria) de suelos en el Departamento</li><li>• Existencia de ecosistemas estratégicos y alta biodiversidad</li><li>• Riqueza hídrica importante</li></ul>

PUNTOS CRÍTICOS
<ul style="list-style-type: none"><li>• Desintegración regional</li><li>• Deterioro ecosistemas</li><li>• Conflictos de usos de suelo.</li><li>• Empleo asociado básicamente a producción cafetera y actividades ganaderas</li><li>• Ligado a un solo renglón de producción económica. Producción cafetera</li><li>• Alto riesgo de deslizamiento.</li><li>• Prácticas agropecuarias inadecuadas</li><li>• Inseguridad alimentaria</li><li>• Proceso de acumulación de tierras</li></ul>



## 2. CAPITAL ENDÓGENO

VENTAJAS COMPARATIVAS
<ul style="list-style-type: none"><li>• Reconocimiento por parte de la UNESCO del Paisaje Cultural Cafetero como patrimonio de la humanidad.</li><li>• Tradición en el cultivo del café y producción de Café de alta calidad</li><li>• Riqueza en expresiones culturales dentro de una cultura homogénea</li><li>• Patrimonio arquitectónico y declaratoria de varios municipios como patrimonio Nacional</li></ul>

PUNTOS DÉBILES
<ul style="list-style-type: none"><li>• Conflicto armado</li><li>• Clase dirigente corrupta</li><li>• Bajo Nivel de empoderamiento</li><li>• Educación de baja calidad</li><li>• Proyectos de vida ajenos a la dinámica productiva real.</li><li>• Altos índices de pobreza-Baja calidad de vida.</li><li>• Subvaloración de la riqueza cultural de los territorios</li><li>• Brecha entre ricos y pobres.</li><li>• Ausencia de procesos asociativos entre productores</li></ul>

## 3. GOBERNABILIDAD

VENTAJAS COMPARATIVAS
-----------------------

- Buena plataforma de instituciones
- Respeto por la institucionalidad.

PUNTOS DÉBILES
----------------

- Poca relación entre estado-sociedad
- Pocos espacios de encuentro y participación

## 4. RECURSOS DE CONECTIVIDAD

VENTAJAS COMPARATIVAS
<ul style="list-style-type: none"><li>• Cercanía con la Troncal del café y relación con la capital departamental</li><li>• Bajo nivel de conectividad electrónica. Baja cobertura en TIC's.</li></ul>

PUNTOS DÉBILES
<ul style="list-style-type: none"><li>• Bajo nivel de infraestructura vial</li><li>• Bajo nivel de conectividad electrónica.</li><li>• Baja cobertura en TIC's.</li><li>• Infraestructura vial poco competitiva.</li><li>• No hay valor agregado en lo que se produce</li></ul>

**EJES ARTICULADORES DE LOS MUNICIPIOS DEL NORTE DE CALDAS**

EJES ARTICULADORES	
SOSTENIBILIDAD TERRITORIAL	Cordillera Central Páramos Café Vocación Agropecuaria en la zona.
CAPITAL ENDÓGENO	Paisaje Cultural Cafetero Cultura Cafetera Asociatividad Gremial

**ARTICULACIÓN CON LA REGIÓN CENTRO SUR DE CALDAS**

Según Escobar y otros (2010) Lo primero que se recomienda es que al implementar la propuesta se tenga en cuenta la complejidad y estructura de cada municipio. Cada uno encontrara autónomamente las estrategias, los procedimientos y las formas particulares de viabilizarla. Por ejemplo Manizales de los cinco municipios dispone de posibilidades mejores que Chinchiná, Neira, Palestina y Villamaría, no obstante es recomendable que no se pierda como horizonte de sentido la integración, el trabajo en equipo, el aprendizaje subregional y una dinámica de sinergia, proactividad y motivación compartidas.

El hecho que se trabaje sobre una plataforma de integración y asociatividad no significa para un municipio renunciar a su autonomía. Al contrario la autonomía se ve enriquecida por la confluencia de las miradas y los enfoques que los otros municipios pueden aportar.

Cuando un alcalde toma la decisión de desvincularse de la dinámica subregional, lo único que hace es tomar una distancia que va en detrimento de la ciudadanía que el gobierna.

Esta recomendación es básica para entender que la gobernabilidad y la gobernanza no pueden ser obstáculos para que una subregión promueva un desarrollo sostenible en el que se crean redes y vincularidades entre los municipios que la conforman. Aquí se pone de manifiesto la necesidad de la asociación y la cooperación, en reemplazo de un espíritu voraz y competitivo

La competitividad es sana y recomendable en la medida que no afecte el interés colectivo y le aporte al desarrollo planteado en este documento como la conjugación de lo humano, lo concientizador y la capacidad para ayudar a potenciar los individuos y las comunidades.

La competitividad es sana y recomendable en la medida que no afecte el interés colectivo y le aporte al desarrollo planteado en este documento como la conjugación de lo humano, lo concientizador y la capacidad para ayudar a potenciar los individuos y las comunidades.

TÍTULO VI

MARCO ESTRATÉGICO DEL PLAN DE DESARROLLO

**MARCO ESTRATÉGICO DEL PLAN DE  
DESARROLLO**

**2012-2015 NUEVAS IDEAS + BIENESTAR**

## **TÍTULO VII**

# **PLAN PLURIANUAL DE INVERSIONES**